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记者 韩宇挺

全国人大代表、北京大学校长林建华
是今年“两会”争相采访的对象。浙江媒体
对他很熟悉，他曾在浙大担任校长近两年
时间。

趁着午饭前的空隙，林建华接受了媒体
的群访。

关于目前最火的供给侧结构性改革话
题，林建华说，转型、创新、产业发展等都离
不开人才支撑，培养不出优秀的人，任何发
展都是没有基础的。

前段时间，网上曾流传一张图，上面标
注了逐年升高的大学录取率。快报记者问
林校长，培养越来越多的大学生，有的专业
门类非常类似，面临就业问题，大学是不是
也存在产能过剩现象？

林建华说，如果用国家层面的产能问题
来理解教育是非常恰当的。现在高等教育培
养的人数不少，但质量有很大差距。中央提
出供给侧改革，大学面临的也是同样的问题
和挑战。

他认为，大学应该建立更加适应社会发
展需要的教育体系，适应社会对多样化人才
的需要，使学生接受不同类型的、最适合他
们发展的教育。

在专业设置上，在调整学科布局和结构
的同时，他也认为，不能仅仅根据眼前的需
求考虑教育。

“育人是一个长线的工程，在做学科布
局时，必须要有远见。例如，基础学科的研
究成果和人才必须要有长远布局，这是国家
长远竞争力的基础；但应用学科和应用人才
的培养应当更多地与实际结合。”

林建华认为，大学教育不能仅仅以就业
为目标，但大学培养出来的人一定要能就
业，要具有更好的职业发展潜力。

对于近年来爆出的高校官员落马新
闻，林建华说，大学腐败只是个别现象。但
他表示，高校中的任何违反道德底线或腐
败的现象比其他行业危害性更大。为了不
影响下一代，要坚决抵制。比如高校中存
在经费使用不当的问题，他建议要改进制
度，让老师能够高效地去使用经费，避免不
规范的行为。

他希望在十三五期间，能够推动大学教
育的综合改革，释放出教育的潜力。在高考
改革上，他也赞同不能仅仅以高考成绩来一
考定终身，而是要根据学生平时的综合素
质。这方面国家已经有了计划，在 2017 年上
海、浙江会率先进行试点。

浙江代表团审查计划报告和预算报告
沈跃跃夏宝龙参加 李强主持会议
浙江日报记者 应建勇 丁谨之
本报记者 韩宇挺

8 日上午，浙江代表团举行全体会议，审
查《关于 2015 年国民经济和社会发展计划执
行情况与 2016 年国民经济和社会发展计划
草案的报告》《关于 2015 年中央和地方预算
执行情况与 2016 年中央和地方预算草案的
报告》。

全国人大常委会副委员长、全国妇联
主席沈跃跃，省委书记、省人大常委会主任
夏宝龙，省人大常委会副主任茅临生、姒健

敏等参加审查。省委副书记、省长李强主
持会议。

陈金彪、吴顺江、钱建民、陈利众、徐秋
芳、王挺革、叶新华、黄作兴、张华明、尤小
平、陈剑平、杨晓霞、方中华等代表先后发
言，对完善债务管理、提高全要素生产率、
促进房地产市场健康发展、持续优化投资
环境、加快林区道路建设促进林农增收、政
府以购买服务方式推进车改、打通金融支
持实体经济最后一公里、加强化学品管理
促进绿色发展、促进科技创新发展、推进农
村改革等提出意见建议。

代表们认为，计划报告和预算报告认真
贯彻党的十八大和十八届三中、四中、五中
全会及中央经济工作会议精神，全面总结了
2015 年完成情况，内容丰富、数据详实，总
结工作客观全面；对 2016 年的各项目标，思
路完整清晰，安排科学合理，贯彻了全面深
化改革的总基调，是政府工作报告的具体
化，符合客观实际。

国家知识产权局局长申长雨，全国人大
和国务院部分部委有关同志到会听取审查。

8 日下午，浙江代表团分组审查计划报
告，9日上午将分组审查预算报告。

两会面孔

南科大校长陈十一
鼓励教授创建企业 鼓励学生有伟大的理想

习总书记重要讲话“三个没有变”
让浙江民营企业家吃下定心丸

记者 韩宇挺

南方科技大学，新中国第一所曾经实现
完全自主招生的高校。它被外界视作是高
校教育改革的试验田，在媒体上它也曾被称
为“争议高校”。

2015 年年初，南科大“换帅”，陈十一担
任校长。

他是台州人，曾经就读浙江大学，也曾
出国 20 多年，回国后成为北大副校长，恢复
创建北大工学院，被认为是在教育体制内最
大限度改革实践的先行者。

他到任南科大时，这所学校才创办 5 年，
但他说经过 10 年努力，希望该校比肩清华、
北大，成为中国最好的大学之一。

身为全国人大代表的他，昨天在北京接
受了快报记者的采访。今年他带来的议案
也有关教育体制的创新。

陈十一说，为学校建章立制的工作目前
已经完成，学校的章程有南科大特点，比如他
们鼓励教授创新创业，在不影响教学科研并
得到批准下，每星期可以一天到企业里去，也
允许教授创办企业，教授在企业与知识产权
中的占比最高可以达 70%，甚至企业法人也
可以是教授。

如此一来，大大激发了教师们将知识
产权进行转化的激情。目前学校已经创立
了 7 家企业。

陈 十 一 认 为 ，大 学 之 道 就 是 影 响 社
会，提供新的思想、技术、人才等。高校培
养应该使学生都有各自的特点，有批判性
思维，有终身学习的能力，成为社会需要
的人才。

南科大的在校生一共 2000 余人，老师有
200人，在中国是非常高的师生比。

陈十一说，办小而精的高校，学生有

机会和大师、大家在一起，并且前两年可
以先不选专业，主动权交给学生。他对年
青一代充满信心，也鼓励学生有伟大的理
想，“想成为大科学家、成为亿万富翁，没
什么错。”

说到创新，陈十一说，只有教育创新了，
才能培养出具有创新精神的人才，才能真正
构建创新型的国家。他呼吁给高校在办学、
招生等方面有更大的自主权。比如研究生
招生方面可以不受传统学位条例的影响，

“这已经是35年前的条例了。”
对于改革，他说自己有耐心，也有恒心，

相比一年前比肩清华北大的目标，现在陈十
一给南科大预设是成为中国的斯坦福，深圳
的创业环境很像硅谷，而南科大的创知、创
新、创业的定位也很像斯坦福大学。

另外，陈十一说，去年南科大在浙江的
招生不错，他很欢迎浙江学子。

北大校长林建华
不能只以就业为目标 但培养的人一定要能就业

通讯员 沈雁 记者 王潇潇

中共中央总书记、国家主席、中央军委主
席习近平 3 月 4 日下午看望了参加全国政协
十二届四次会议的民建、工商联委员，并参加
联组会，听取委员们意见和建议。他强调，实
行公有制为主体、多种所有制经济共同发展
的基本经济制度，是中国共产党确立的一项
大政方针，必须毫不动摇巩固和发展公有制

经济，毫不动摇鼓励、支持和引导非公有制经
济发展。非公有制经济在我国经济社会发展
中的地位和作用没有变，我们鼓励、支持、引
导非公有制经济发展的方针政策没有变，我
们致力于为非公有制经济发展营造良好环境
和提供更多机会的方针政策没有变。

浙江省民营企业发展联合会协同浙江
的民营企业家们，第一时间学习贯彻了总书
记的重要讲话。总书记在讲话中强调的“三

个没有变”让浙江民营企业家们吃下“定心
丸”，大家纷纷表示，这让他们厘清了很多观
念和认识上的误区，消除了心中的疑虑，大
家越来越有发展信心，备受提振鼓舞，越来
越具有拼搏担当精神。大家一致认为，供给
侧改革实际上就是市场主导，而浙商群体从
骨子里就是有创业创新精神的，对于敢拼肯
干的浙江民营企业、小微企业来说，应当鼓
足干劲，抓住机遇转型升级。


